

Imprimir

Del 24 al 26 de octubre de 2023 se implementó la visita de Estado y gobierno del presidente Gustavo Petro a la República Popular China y la respectiva ronda de reuniones de tipo económico, científico, político y cultural que usualmente componen la agenda internacional oficial.

El fortalecimiento de las relaciones comerciales, científicas, financieras, políticas y tecnológicas con la nación China de 1.425.735.398 habitantes (consumidores con poder de compra), tiene enormes implicaciones de oportunidades para los grandes saltos en desarrollo, generación de riqueza con equidad y reindustrialización de Colombia.

Resaltaremos los acuerdos firmados en las reuniones bilaterales que superan lo protocolario y abren un abanico de oportunidades para el desarrollo económico, social, ambiental, cultural y político de Colombia.

Estableciendo que las relaciones se basan en el respeto recíproco y el beneficio mutuo, y en pie de igualdad, los acuerdos alcanzados tienen el carácter de relación bilateral al nivel de Asociación Estratégica, es decir en el marco de un modelo de cooperación Sur global, lo cual fortalece los campos de acción en el terreno internacional de Colombia y aproxima a China a América Latina y el Caribe, en el mismo nivel que lo hizo el coloso asiático con el presidente Lula de Brasil en abril pasado[1].

Debe resaltarse que, al darse la reunión en momentos en que el pueblo palestino sufre el peor holocausto de la historia a manos del gobierno sionista como respuesta desproporcionada al brutal ataque de las milicias de Hamás, las dos naciones “comparten la preocupación por la escalada de violencia y situación humanitaria en Palestina e Israel y reiteran su llamado a las partes a cesar las hostilidades y poner fin a las acciones que afectan a la población civil. Asimismo, instan a todos los actores a cumplir con sus obligaciones en el marco del derecho internacional, y, en particular, el derecho internacional humanitario. Ambas partes coinciden en la urgencia de alentar a las partes a lograr un alto al fuego y el fin de la violencia, proteger a los civiles para evitar que ocurran mayores desastres humanitarios, y a reanudar lo más pronto posible las conversaciones de paz y, exhortan a

que se convoque una conferencia de paz que permita alcanzar un consenso internacional en torno a la coexistencia de los dos estados, Palestina e Israel[2]”

Quizá uno de los aprendizajes de la delegación colombiana en China fue el que se conozca, de primera mano, las estrategias en la lucha contra la pobreza extrema, tarea que desde el DPS debe ser liderada rompiendo el vigente y perverso modelo asistencialista e imponiendo el de ecosistema de la alianza Estado – Pueblo -economía popular, y que en el acuerdo encuentra enormes posibilidades en lo referente a fomento de la economía circular, transferencia de tecnología y *know how* orientado al crecimiento verde y el cambio de cultura de consumismo a la de consumo y producción responsables.

La gran noticia para el sector industrial, (ANDI, ACOPI, PROEXPORT, etc.,) es que Colombia fue invitada a participar en la Exposición Internacional de Importaciones de China, la Feria de Importación y Exportación de China, la Feria Internacional del Comercio de servicios de China, en el marco de “la Comisión Mixta Binacional Económica y Comercial, fomentar crecimiento equilibrado del comercio y su diversificación, elevar el nivel de facilitación del comercio y de la inversión, así como reforzar la cooperación en los ámbitos de la economía digital, el desarrollo verde, las telecomunicaciones, la tecnología informática y la política de competencia entre otros” en estos escenarios de negocios está la posibilidad de ganar segmentos de mercado, aliados inversionistas, transferencia tecnológica, sinergias en desarrollo de mercados y productos y un amplio etcétera.

No hay duda de que uno de los más relevantes acuerdos suscritos es el de potenciar las exportaciones de carne de res, y una amplia gama de productos agropecuarios, en tanto cumplamos con los parámetros fitosanitarios y sanitarios de los estándares de China, (que son menos excluyentes que los de EE.UU. y la UE). El impacto en el desarrollo de la producción se asocia al acuerdo de transferencia tecnológica agrícola para “impulsar la producción del agro mejorando las minicadenas rurales para promover una agricultura digital que conduzca a un campo moderno, incluyente en lo social y pleno en el uso de tecnología... Ambas partes apreciaron la firma del Memorándum de Entendimiento para promover la Inversión y Cooperación Industrial, con el objetivo de mejorar continuamente el nivel de

inversión y cooperación entre los dos países sobre la base de la igualdad y el beneficio mutuo” que viene de la mano con la apuesta del gobierno del cambio de fomentar la agro industrialización para generación de valores agregados en la fuente. Los campos del país.

En consecuencia, con lo que es la hoja de ruta del gobierno, el Plan Nacional de Desarrollo y su visión ecológica, se formalizó el compromiso de agenciar la “Asociación Global de Energías Renovables, fortalecer la cooperación en la Transición Energética Justa y apoyar la transferencia de conocimiento y las inversiones para lograr la diversificación de la matriz energética entre empresas de electricidad y energías renovables de ambos países”. El gobierno y empresarios chinos apoyarán la transición energética justa y la política de reindustrialización de Colombia.

La juventud no se quedó fuera de la construcción de oportunidades en la visita de Petro a China, es de mucha importancia los acuerdos en materia de intercambio educativo, formación científica y formación de ejecutivos (que muchos emprendedores y gerentes de MiPymes deberían ponerle el ojo y aprovechar como inversión en capital intelectual y relacional). Se acordó fomentar la coinvestigación (¡alerta universidades y centros de investigación!!) y las visitas de nuestros investigadores en formación para fortalecer sus capacidades. También se potenció el programa de becas que amplía las ofertas formativas.

Con el desarrollo e inversiones en infraestructura vial (principalmente ferroviaria), de telecomunicaciones, de servicios de agua y saneamiento básico, las inversiones en “ecoturismo, sistemas productivos sostenibles y transición energética justa”, se acordó explorar modelos de cooperación mutuamente beneficiosos para apoyar la ejecución de proyectos de interés mutuo, acá retos muy atractivos para Ministerios de Ciencia tecnología e innovación, Industria, comercio y turismo, agricultura, SENA, y sistema de Universidades públicas, en primer lugar y privadas, las que deseen.

Es de resaltar que los temas de financiamiento, manejo de la deuda externa, la IED, se abordaron de manera seria, solidaria y con visión de cooperación para el desarrollo sostenible de ambos países.

El presidente Petro analizó las tres Iniciativas Globales de Desarrollo, Seguridad y Civilización propuestas por el presidente Xi Jinping (Xi indicó que es importante defender la paz, el desarrollo, la equidad, la justicia, la democracia y la libertad y que los países no deben imponer su propio modelo a los demás^[3]) manifestando estar dispuesto a dialogar sobre el alcance de dichas iniciativas.

En las lógicas geopolíticas es claro que Petro le apostó a fortalecer la redefinición de las instituciones multilaterales, hacer que la tradición de los NOAL se transforme en fuente de diseño de una nueva institucionalidad internacional, basada en el respeto, la igualdad, la paz y armonía entre las naciones, tomando como eje la lucha contra el cambio climático, las transformaciones de la matriz energética, el manejo de la deuda externa que no agobie a las naciones de menor grado de desarrollo y el fluir de las inversiones seguras y sanas para la nación. Ello quedó implícito en el saludo a la Iniciativa de la Franja y la Ruta formulada por China y que se define como “un marco de cooperación económica, la mayor plataforma de cooperación. La BRI es inclusiva, pero no es exclusiva. En el comienzo eran 64 los países participantes y la BRI se diseñó con Asia, Europa y África en el centro de atención, pero todos los países y regiones son bienvenidas. Es una iniciativa de China y cualquier país podría proponer una iniciativa para su propio beneficio. Pero China aspira a que los resultados beneficien a todas las partes y a una prosperidad compartida”[4]

Las dos naciones refrendaron sus compromisos con el Acuerdo de París, los ODS y las metas 2030, y “Foro China-CELAC para promover las relaciones entre China y América Latina y el Caribe” que toma fuerza y establece mecanismos ministeriales que agilizan los acuerdos de cooperación y podría ser una vía para la integración más dinámica y diversificada de las economías de la región y de ésta con el gigante amarillo[5].

No tengo duda que la próxima reunión de Petro con Biden, será más provechosa que la de abril del presente año; cobró más reconocimiento la estrategia internacional de Colombia, EE.UU. entenderá que el trato igual, respetuoso y de beneficio recíproco es el que debe imponerse, que las inversiones en el desarrollo verde de Colombia y América Latina son de alta rentabilidad ambiental, social y económica, el manejo creativo de la deuda externa que

bien puede ser transada por bonos de carbono, y que si no es el país del norte, también será la patria de Mao Tse Tung y sus cuatro tesis filosóficas 1. Acerca de la práctica, 2. Sobre la contradicción, 3. Sobre el tratamiento correcto de las contradicciones en el seno del pueblo y 4. ¿De dónde vienen las ideas justas? Que recordó el presidente como uno de los libros que en su adolescencia leyó. También yo lo estudié estando en cuarto de bachillerato.

[1] Ampliar en:

http://www.chinacelacforum.org/esp/zgtlmjlbjgix_2/202304/t20230413_11058706.htm

[2] Ampliar en:

<https://www.cancilleria.gov.co/newsroom/news/declaracion-conjunta-republica-popular-china-republica-colombia-establecimiento-negrilla-fuera-de-texto>

[3] Ampliar en:

<https://espanol.cgtn.com/news/2023-03-16/1636262183735447553/index.html>

[4] Presentation by Sun Xuezhen, Department of Western Development, National Development and Reform Commission. October 14th, 2018 Kunshan, China. Tomado de www.foei.org/wp-content/uploads/2020/10/foe-belt-and-road-briefing-ES-WEB.pdf

[5] Ampliar en: <http://www.chinacelacforum.org/esp/>

César Augusto Torres López, hizo parte de la delegación colombiana que visitó China y trabajó hace 4 décadas, el fortalecimiento de las relaciones culturales, comerciales, diplomáticas, con China en su calidad de docente de la facultad de diplomacia de la Universidad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano, posteriormente, en 2010, presidió la delegación colombiana en Expo Shanghái y en 2012 integró la misión académico empresarial colombiana a China.

Foto tomada de: El Debate